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ШАНС СТОЛИЦЫ СТАТЬ ДРЕВНЕЕ

У белорусской столицы появился реальный 
шанс официально стать древнее. Напомним: 
первое упоминание о Минске в летописи да-
тируется 1067 годом (битва на Немиге). Но к 
тому времени город уже существовал и разви-

вался, а значит, должен быть старше. В 1930-е гг. академик  
А.Н. Ясинский впервые выдвинул версию о том, что первона-
чально летописный Менск находился на Менке. Полноценные 
археологические исследования начались здесь в 1954 году.

Сегодня раскопкам уделяется повышенное внимание: на 
Менку не раз приезжал Премьер-министр Республики Бела-
русь Роман Головченко. «У историков существует консенсус, 
что это городское поселение более древнее, чем то, которое 
возникло на Немиге. Есть также гипотезы, что они существо-
вали параллельно. На самом деле это не так существенно, 
потому что без учета того, было ли это городище предше-
ственником современного Минска либо нет, это, безусловно, 
значимый памятник. Это еще одно свидетельство того, что 
белорусская государственность не придуманная, не кем-то 
привнесенная, а исконно наша», – отметил Премьер-министр 
во время одного из посещений раскопок.

Все лето на территории археологического памятника под 
руководством академических ученых активно трудились во-
лонтеры, студенты и представители различных научных уч-
реждений НАН Беларуси. Основная цель – установить, был 
ли здесь древний Менск.

На выставке, посвященной Дню белорусской науки, в январе 
этого года археологи Института истории представили свои на-
ходки во всей красе (на фото). Зимой исследователи занимают-
ся кабинетной работой, чтобы систематизировать и описать най-

денные артефакты, а также провести необходимые научные 
изыскания.

С помощью студентов различных вузов, волонтеров удалось 
получить представительную коллекцию артефактов ІХ–ХII вв., 
изготовленных из цветного и черного металлов, стекла, камня. 
В их числе – весовые гирьки и свинцовые пломбы, элементы 
поясной гарнитуры, женские нагрудные и головные украшения, 
фрагмент серебряного дирхема, ключ от нутряного замка, пряс-
лице и др. Важное свидетельство присутствия на селище людей, 
владеющих навыками письма и чтения, – находка железного 
писала и бронзовой книжной застежки.

Среди важнейших артефактов, выявленных за все время из-
учения комплекса, – предметы вооружения и снаряжения всад-
ника и коня (наконечник ножен меча, фрагменты наконечников 
копий, наконечники стрел различных типов, орнаментирован-
ный кистень, кольчужные кольца, удила, стремена, шпоры), 
значительное количество элементов наборных поясов. Найде-
ны также фрагменты амфор, в том числе с редким орнаментом, 
фрагменты посуды с княжескими знаками и их стилизацией 
(последние в значительном количестве). Встречаются вещи из 
Скандинавии (фибула, поясные пряжки, железная подвеска 
«молоточек»), из стран Ближнего Востока (многочисленные 
бусы, фрагменты фаянса из Самарканда, фрагмент стеклянно-
го сосуда, ручка от бронзового сосуда с фигуркой птицы). От-
метим, что ранее была найдена крупная серебряная бусина из 
Великой Моравии. Нумизматический материал представлен 
дирхамами династий Аббасидов и Саманидов, а также медны-
ми и серебряными византийскими монетами, фрагментами за-
падноевропейских динариев.

Коллектив ученых Института истории НАН Беларуси стал лауреатом конкурса «Топ-10» 
за выявление и исследование уникальных объектов и артефактов археологического 
комплекса на р. Менке. В прошлом году мы не раз писали о ходе раскопок, а сегодня 
подведем итоги и расскажем о новых находках и фактах.

С. 2Продолжение на 
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С НАГРАДАМИ!
Государственных наград удо-
стоены свыше 90 представите-
лей различных сфер деятель-
ности. Соответствующий Указ 
№40 Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко подписал 2 
февраля, сообщили в пресс-
службе белорусского лидера. В 
числе награжденных – ученые 
НАН Беларуси.

Так, медали Франциска Скорины 
удостоены Игорь Чешик, директор 
Института радиобиологии НАН Бела-
руси, и Владимир Усеня, заместитель 
директора по научной работе Инсти-
тута леса НАН Беларуси.

Поздравляем с наградами! Желаем 
новых успехов на ниве науки!

Пресс-служба НАН Беларуси

ОРИЕНТИР ДИССЕРТАЦИЙ – ПРАКТИКА

Тема подготовки кадров высшей на-
учной квалификации – в постоянном 
зените общественного внимания. Так, 
лучшие работы новоиспеченных док-
торов наук и профессоров обсуждались 
в январе этого года во время встречи 
Президента Беларуси Александра  
Лукашенко с учеными. Глава государ-
ства тогда подчеркнул необходимость 
выделить, что в области науки приори-
тетно и может претендовать на госу-
дарственную поддержку. «Нам надо 
точно определяться, в каком направле-
нии двигаться. Это я говорю и для ор-
ганизаторов нашей науки, и для мини-
стра образования, и для ВАК», – обра-
тил внимание Глава государства.

Как отметил А. Гучок, в прошлом 
году ВАК присудила ученые степени 
344 соискателям: в их числе 51 доктор 
наук (средний возраст 53,4 года) и 293 
кандидата наук (средний возраст 36 
лет). В том числе обладателями ученых 
степеней стали 44 иностранных граж-
данина 12 государств. 

Среди защищенных диссертаций 
снова в лидерах медицинские науки 
(17,7%), технические (почти 15%), эко-
номические (чуть больше 10%). Далее 
идут филология, биологическая от-
расль, физико-математические науки. 
Представленные в диссертациях ре-
зультаты получены при выполнении 

государственных программ научных 
исследований, государственных и от-
раслевых научно-технических про-
грамм, а также грантов Белорусского 
республиканского фонда фундамен-
тальных исследований.

В структурах Министерства образо-
вания выполнено около 48% от всех 
успешно защищенных работ, Минздра-
ва – 18,6%, НАН Беларуси – более 
17%. Женщины преобладают среди со-
искателей, которым присуждены уче-
ные степени доктора наук и кандидата 
наук. На их долю приходится 52,6% от 
успешно защищенных диссертаций 
(181 человек). 

Ученое звание профессора присво-
ено 94 соискателям, доцента – 514. 
По словам Александра Евгеньевича, 
больше всего ходатайств о присвое-
нии ученого звания представлялось 
из НАН Беларуси (33,4% от общего 
числа). 

А. Гучок отметил, что прохождение 
каждой защиты по-своему интересно. 
Например, тем, что соискатели, прояв-
ляя здоровое упорство, дорабатывали 
свои труды с учетом всех замечаний и в 
итоге успешно защищались. «Впечатля-
ли их настойчивость и целеустремлен-
ность. Вызывает уважение и то, как со-
искатели принимают критику, насколько 
они ценят такого рода замечания, пере-

рабатывая свой труд», – подчеркнул  
А. Гучок.

Между тем в  прошлом году ВАК не 
утвердила 26 диссертаций по 9 отрас-
лям наук. В их числе были и отклонен-
ные Президиумом ВАК в связи с уста-
новлением фактов некорректного заим-
ствования материалов и результатов, 
принадлежащих другим авторам. 

В нынешнем году, который объявлен 
Годом качества, ВАК сфокусирует вни-
мание на повышении контроля каче-
ства диссертаций с учетом оценки их 
актуальности, научной новизны и 
практикоориентированности результа-
тов, на разработке методик оценки 
фактов возможной несамостоятельной 
подготовки диссертаций, в том числе с 
использованием поискового, информа-
ционно-технического программного 
обеспечения, на участии в разработке 
межправительственных соглашений, 
регулирующих вопросы взаимного 
признания документов об ученых сте-
пенях и ученых званиях в государствах 
– членах Евразийского экономического 
союза и странах – участницах СНГ, а 
также на развитии законодательства в 
сфере правового регулирования атте-
стаций научных работников высшей 
квалификации.

Сергей ДУБОВИК, «Навука»

Как проходили защиты диссертаций в минувшем году? Каков возрастной состав и качество работ 
кандидатов и докторов наук? Об этом и многом другом на пресс-конференции рассказал Председа-
тель Высшей аттестационной комиссии (ВАК) Александр Гучок.

В ОБЛАСТИ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 

АТОМНОЙ ЭНЕРГИИ
Меморандум между правитель-
ствами Беларуси и России об 
углублении стратегического 
сотрудничества в области ис-
пользования атомной энергии 
в мирных целях и смежных вы-
соких технологий подписан 29 
января в Санкт-Петербурге. 
Подписи под документом по-
ставили Председатель ГКНТ  
Республики Беларусь Сергей 
Шлычков и генеральный  
директор Госкорпорации  
«Рос атом» Алексей Лихачев.

В соответствии с положениями мемо-
рандума белорусско-российское стратеги-
ческое партнерство будет осуществляться 
по нескольким направлениям.

Первое из них – сотрудничество в об-
ласти неэнергетических применений 
атомных технологий, в том числе по соз-
данию на территории Беларуси многоце-
левого исследовательского ядерного реак-
тора, комплекса лабораторий, многофунк-
ционального центра облучения и центра 
ядерной медицины как в качестве отдель-
ных объектов, так и в рамках комплексно-
го предложения в составе нескольких от-
дельных элементов, формирующих в со-
вокупности Центр ядерных исследований 
и технологий.

Среди других важных направлений – 
ядерная медицина и производство меди-
цинского оборудования, цифровизация и 
телекоммуникационные технологии, мо-
дернизация промышленных предприятий 
Беларуси, в том числе с использованием 
роботизации, аддитивных технологий и 
композитных материалов.

Актуальны для двустороннего сотруд-
ничества и неатомные энергетические ре-
шения, в том числе системы накопления 
энергии, утилизация отходов производ-
ства и потребления, устранение накоплен-
ного экологического вреда. Особое вни-
мание будет уделено производству детек-
торов ионизирующих излучений и компо-
нентов к ним, совершенствованию 
инфраструктуры для окончательной изо-
ляции (захоронения) радиоактивных от-
ходов.

Пресс-служба ГКНТ

ШАНС С ТОЛИЦЫ С ТАТЬ ДРЕВНЕЕ
Продолжение. Начало на с. 1

В ноябре 2023-го после того, как в 
основании вала городища на Менке 
были найдены деревянные конструк-
ции, сложенные из отдельных дубовых 
бревен, появились новые возможности 
для датирования памятника. Ученые 
отобрали несколько десятков спилов 
для дендрохронологического анализа, 
а также образцы для радиоуглеродного 
датирования. Ведь точное время, 
когда дерево росло и было спиле-
но, позволит определить датиров-
ку строительства укреплений на 
Менке, что должно дать основания 
ученым говорить о времени созда-
ния древнего города.

Как отметил руководитель ра-
бот, заведующий отделом археоло-
гии Средних веков и Нового вре-
мени Института истории Андрей 
Войтехович, «мы получили резуль-
таты радиоуглеродного анализа об-
разцов дерева. Конечно, этот спо-
соб известен большими хроноло-
гическими разрывами между дата-
ми. Мы давали на анализ 
несколько образцов бревен из ва-
ла, дерева из мостовой и образец 
найденной лопаты».

На месте раскопок сотрудники 
Института экспериментальной ботани-

ки им. В.Ф. Купревича НАН Бела-
руси сделали более 50 спилов. Для 
анализа использовались неболь-
шие кусочки древесины. Он дает 
достаточно большую погрешность, 
плюс-минус несколько столетий. 
Для более ранних эпох, возраст ко-
торых измеряется тысячелетиями, 
это несущественно. Но здесь по-
грешность накладывает серьезный 
отпечаток. 

В итоге анализ показал, что бревна 
из вала датируются в диапазоне 
750–991 годы нашей эры, а все 
образцы датируются не позже 
990-х годов. Результаты исследо-
вания дерева с мостовой дали 
диапазон 1323–1436 годы. Обра-
зец дерева лопаты – 889–1033 го-
ды. Теперь ученым предстоит 
сузить эти временные рамки. Но 
уже имеющиеся данные позволя-
ют белорусским историкам гово-

рить о том, что укрепления на 
городище возведены не позднее 
конца X века. При этом пока 
основной остается версия, со-
гласно которой городище на 
Менке тоже стоит считать Мен-
ском. Когда возник новый го-
род, название сохранили, пото-
му что это был центр волости, 
соответственно, также Менск.

«Большая площадь, могучие 
деревянно-земляные укрепле-
ния и формирование посадов 
вокруг позволяют говорить, что 
перед нами настоящий средне-
вековый город. В Менске пло-
щадь посадов достигала 30 гек-
таров, что по средневековым 
меркам достаточно много», – 
уточнил А. Войтехович.

Впереди – проведение очередных мас-
штабных раскопок, дальнейшая система-
тизация находок и полученных знаний. 
Результатом работы археологов должна 
стать монография о Менске. Этот труд 
обогатит не только отечественную исто-
рию, но и станет значительным событием 
во всей восточноевропейской археологии.

Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука», и из архива 

Института истории НАН Беларуси
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РАК: БОРОТЬСЯ И НЕ БОЯТЬСЯ

Нужно быть готовым
Ссылаясь на оценочные данные Между-

народного агентства по изучению рака, 
входящего в систему ВОЗ, С. Красный от-
метил, что в мире прогнозируется резкий 
рост онкозаболеваемости. Реагировать на 
эту тенденцию уже сегодня готовятся и 
ученые, и практики. «Беларусь ничем не 
отличается от развитых стран мира по эпи-
демиологии злокачественных опухолей. 
Каждый год выявляется около 50 тыс. но-
вых случаев», – сказал Сергей Анатолье-
вич и добавил, что за 2023 год, по предва-
рительным данным, число новых случаев 
составит ориентировочно 56 тыс. Причем 
прогнозная цифра – около 60 тыс. 

По словам академика, в Беларуси в 2023 
году умерло около 17 тыс. онкологических 
пациентов. Эта цифра примерно такая же, 
как и в 2022 году.

У жителей Беларуси среди онкологиче-
ских заболеваний преобладает рак толстой 
кишки. С. Красный обратил внимание на то, 
что в основном это связано с особенностями 
питания белорусов, в рационе которых не-
достаточно овощей и фруктов. Кроме того, 
у белорусов принято есть много продуктов 
из красного мяса, что также может способ-

ствовать развитию опухолей толстой кишки. 
В числе причин – малоподвижный образ 
жизни и употребление фастфуда. При этом 
жители Беларуси редко обращаются к такой 
процедуре, как профилактическая колоно-
скопия с удалением полипов. Вместе с тем 
ее выполнение позволяет предотвратить 
80% случаев рака толстой кишки. Если та-

ких процедур будет выполняться больше, 
заболеваемость снизится.

Подавить боль
С. Красный утверждает, что онкопаци-

енты в Беларуси сегодня полностью обе-
спечены препаратами для обезболивания. 
Он подчеркнул, что это одно из приори-
тетных направлений. «Мы максимально 
должны обеспечить удовлетворительное 
качество жизни пациента. Даже если мы 
не можем спасти ему жизнь, восстановить 
здоровье, то хотя бы должны обеспечить 
достойное существование», – подчеркнул 
Сергей Красный.

Вместе с тем некоторые страны, руковод-
ствуясь политически мотивированными 
санкциями, не всегда готовы поставить нуж-
ные лекарства. К большой радости, в Бела-

руси был определенный запас таблетирован-
ных форм морфина (приобрели немного 
больше, чем требовалось), поэтому слож-
ный период удалось преодолеть. «А далее 
были налажены связи с соответствующими 
производителями в России, они просто уве-
личили производство и нас полностью обе-
спечили. В настоящее время в республике 
особых проблем с такими препаратами не 
существует», – рассказал С. Красный.

Эффект PanTum Detect
Сергей Анатольевич весьма высоко оце-

нил вклад академических ученых в общее 
дело борьбы с онкозаболеваниями. Это про-
изошло благодаря тому, что в последние го-
ды представители НАН Беларуси и Минз-
драва смогли максимально консолидиро-
ваться. Успех не заставил себя долго ждать.

Так, белорусские реактивы, которые ис-
пользуются для проведения передового 
скрининга рака – по анализу крови, показа-
ли высочайшую эффективность. Речь о 
PanTum Detect – тестах от ХОП ИБОХ НАН 
Беларуси. Ранее был проведен сложнейший 
процесс трансфера немецкой технологии 
скрининга злокачественных опухолей по 
анализу крови. «Был налажен процесс про-
изводства всех необходимых реактивов. По-
сле этого проведены клинические испыта-
ния. Белорусские реактивы показали высо-
чайшую эффективность в отношении диа-
гностики более 60 видов рака и позволяют 
заменить более 200 диагностических иссле-
дований. По остальным видам невозможно 
сейчас еще сделать заключение, потому что 
они встречаются очень редко, – рассказал  
С. Красный. – Уже начаты популяционные 
исследования. Если они будут настолько же 
эффективны, как и клинические испытания, 
а это не всегда совпадает, к большому со-
жалению, то потом эта программа, видимо, 

будет иметь значительное расширение. Се-
годня такие популяционные исследования 
проводятся только в Германии и Беларуси. 
Удалось этот процесс довести до логическо-
го завершения». Забор крови можно сделать 
в любой точке Беларуси. Работает уже 50 
сертифицированных лабораторий, а подго-
товлено 120. По мере необходимости их ко-
личество будет расширяться. Мощность – 
до 100 тыс. человек в год. «Если будет эф-
фективность, а надо проанализировать хотя 
бы 20–30 тыс., чтобы показать эффектив-
ность, то, конечно, эта программа будет рас-
ширяться», – заметил Сергей Красный. Он 
добавил, что в программе может поучаство-
вать любой желающий, но пока только на 
платной основе, причем стоит это недорого.

Практики ждут от ученых новых проти-
вораковых препаратов. Научные исследова-
ния уже проведены, результаты получены, 
дело – за организацией производства.

 
В целом, медики отмечают, что онкоза-
болеваний не нужно бояться – сегодня 
это не приговор, да и стресс может 
только провоцировать развитие таких 
недугов. Но чтобы оставаться здоровым, 
нужно регулировать свое питание, образ 
жизни, а от вредных привычек отказать-
ся и взять курс на положительное жиз-
невосприятие. В этом залог здоровья.

Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука»

Борьба с онкозаболеваниями 
продолжает объединять ученых 
и практиков всего мира в на-
дежде если и не полностью по-
бедить недуг, то снизить печаль-
ную статистику роста числа па-
циентов. О тенденциях и новых 
результатах рассказал замести-
тель директора по научной ра-
боте РНПЦ онкологии и меди-
цинской радиологии академик 
НАН Беларуси Сергей Красный.

Анастасия родом из Жлобина. Родители работают 
на Белорусском металлургическом заводе и к химии 
отношения не имеют. А вот дочка полюбила этот 
школьный предмет. Участвовала в олимпиадах и уже 
в 8-м классе поняла, что будет поступать на химфак 
БГУ, потому что хочет заниматься научной работой в 
области органической химии. Со второго курса Ана-
стасия попала в научно-исследовательскую группу 
Алексея Гурского и постигала здесь тонкости будущей 
профессии. Сегодня девушка учится в аспирантуре 
Института биоорганической химии НАН Беларуси по 
специальности «органическая химия» под руковод-
ством заведующего лабораторией химии простаглан-
динов Юрия Пивня и занимается поиском противоопу-
холевых агентов для лечения рака молочной железы.

Онкозаболевания – одна из распространенных при-
чин смертности в мире. Самое частое из них у женщин – 
рак молочной железы. Универсального метода его ле-
чения не существует, поэтому разработка новых эф-
фективных противоопухолевых агентов остается важ-
ной задачей. «Большинство лекарственных веществ, 
попадая в организм человека, связываются с опреде-
ленной биологической мишенью (белком) и подавляют 
ее действие. В моей работе в качестве мишени был 
выбран белок теплового шока Hsp90, который отвеча-
ет за сворачивание, активацию и стабилизацию ряда 
белков, связанных с прогрессированием рака. Цель – 
разработать новое противораковое лекарственное ве-
щество, которое будет ингибировать белок теплового 
шока. Новизна заключается в том, что на данный мо-
мент на рынке есть только один препарат, являющий-
ся ингибитором Hsp90, который одобрен для лечения 
рака. Основное преимущество и оригинальность мо-

его подхода – комбинирование различных методов мо-
делирования in silico с последующим обоснованным 
синтезом определенных структур», – говорит А. Во-
робьева.

Работа состоит из нескольких этапов. Сперва с ис-
пользованием методов компьютерного моделирования 
ученые получают набор структур потенциальных про-
тивораковых агентов. В качестве такого метода ис-
пользуется молекулярный докинг, позволяющий пред-
сказать наиболее выгодное взаимное расположение 
белка и лекарства. В итоге отбираются только те 
структуры, которые наилучшим образом будут связы-
ваться с белком в организме. «Важное преимущество 

такого подхода заключается в том, что мы не останав-
ливаемся на расчетах, а тестируем активность ото-
бранных соединений на раковых клетках. Кроме того, 
проводим химический синтез потенциальных проти-
воопухолевых агентов. Данный этап очень важен для 
меня, так как я учусь в аспирантуре по специальности 
«органическая химия» и разработка методов синтеза 
биологически активных и природных соединений – 
моя основная задача. Ранее во время обучения в уни-
верситете под руководством Алексея Гурского мной 
был разработан новый фотохимический метод раскры-
тия циклопропанолов. Все превращения проводятся с 
помощью легкодоступных и недорогих реагентов с 
высокими выходами – это делает возможным исполь-
зовать разработанные подходы в промышленных мас-
штабах. На последнем этапе работы коллегами-био-
логами из НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина в 
Москве и лаборатории фармакологических исследова-
ний ИБОХ проводится тестирование потенциальных 
противоопухолевых агентов на линиях клеток рака мо-
лочной железы. Мы регулярно отправляем им полу-
ченные соединения и с нетерпением ждем результатов. 
А они приходят очень обнадеживающие: значения ак-
тивности сопоставимы с общемировыми значениями 
для уже известных препаратов, а поэтому мы надеем-
ся, что в будущем одно из наших соединений станет 
новым оригинальным белорусским лекарственным 
средством для лечения рака молочной железы», – от-
мечает А. Воробьева.

В будущем Анастасия видит себя только ученым. 
Через пару лет планирует защитить кандидатскую 
диссертацию, поступить в докторантуру, побывать на 
стажировке где-нибудь за границей. Равняется на 
личность первого научного руководителя Алексея 
Гурского, который дал ей путевку в жизнь: ученый 
активно занимается разработкой новых фотохимиче-
ских реакций и является автором многих научных 
статей, опубликованных в авторитетных зарубежных 
изданиях.

Елена ГОРДЕЙ
Фото автора, «Навука»

БЕЛОК ТЕПЛОВОГО ШОКА
Аспирант лаборатории химии простагландинов Института биоорганической химии (ИБОХ) 
НАН Беларуси Анастасия Воробьева стала лауреатом стипендии Президента за разработ-
ку нового фотохимического метода раскрытия циклопропанов и получение новых пер-
спективных противоопухолевых агентов для лечения рака молочной железы.
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«Основные факторы, которые влияют 
на урожай сахарной свеклы, – соблюде-
ние технологии, достаточное минераль-
ное питание, достойный уход за разви-
тием растений и создание благоприят-
ных условий. В целом на полях Белару-
си присутствует около 100 гибридов 
сахарной свеклы. Использование тех, 
которые в последние годы включены в 
государственный реестр, показывает, 

что в них заложен наивысший потенци-
ал биологической урожайности», – от-
мечает начальник главного управления 
растениеводства Минсельхозпрода Бе-
ларуси Николай Лешик.

Как рассказала ученый секретарь Опыт-
ной научной станции по сахарной свекле 
НАН Беларуси Евгения Шкраба, с 2024 го-
да в Беларуси районирован отечественный 
гибрид сахарной свеклы Краса, созданный 
селекционерами станции. По своим пока-
зателям продуктивности он на уровне им-
портных, что подтверждается результатами 
трехлетнего конкурсного сортоиспытания. 
Гибрид Краса обеспечил урожайность  
60,3 т/га, сахаристость – на уровне 17,0%, 
выход сахара – 8,8 т/га; обладает хорошим 
качеством сырья. 

Директор станции Владимир Гнилозуб 
добавляет, что сегодня уже налажено со-
трудничество с тремя научными учреж-
дениями России: осуществляются взаим-
ное консультирование, оказание методо-
логической поддержки проведения науч-
ных исследований по селекции 
семеноводства сахарной свеклы, эколо-
гическое питание гибридов и обмен се-
лекционным материалом. 

«На уровне Союзного государства рас-
сматривается проект по созданию гибрида 
сахарной свеклы, устойчивого к неблаго-
приятным факторам, с высокой продуктив-
ностью и технологичностью, отвечающего 
современным требованиям рынка. Такой 
гибрид должен быть адаптирован к возде-
лыванию в основных зонах свеклосеяния в 
России и Беларуси. Предлагается реализо-
вать этот проект в течение пяти лет», – го-
ворит В. Гнилозуб.

По его словам, Беларусь и Россия посто-
янно обмениваются материалами по сахар-
ной свекле: «Уже разработаны два гибрида 
сахарной свеклы с «СоюзСемСвекла», ко-
торые используются в Беларуси. Кроме то-
го, разработан и подан на утверждение еще 
один гибрид, а также скоро будут прохо-
дить испытания еще два гибрида. Мы уве-
рены, что совместная работа в этом направ-
лении с российскими коллегами продол-
жится».

К слову, в конце прошлого года заведу-
ющий отделом агротехники сахарной све-
клы Опытной научной станции по сахар-
ной свекле И. Чечеткина приняла участие 
в совместном образовательном курсе го-
сударств – членов Евразийского экономи-

ческого союза «Селекция и семеновод-
ство сахарной свеклы». Она выступила с 
лекцией на тему «Особенности техноло-
гии возделывания сахарной свеклы в ус-
ловиях Республики Беларусь». Всего про-
грамма курса рассчитана на 5 месяцев и 
охватывает важнейшие аспекты классиче-
ских и новых методов селекции и семено-
водства сахарной свеклы, маркер-опосре-
дованной селекции, технологии возделы-
вания культуры. 

Материалы полосы подготовила  
Инна ГАРМЕЛЬ 

Фото автора и С. Дубовика, «Навука»

РАЙОНИРОВАННАЯ КРАСА

Ученые НАН Беларуси продолжают 
вносить вклад в повышение уро-
жайности и эффективности исполь-
зования сырья для сахарной про-
мышленности. В частности, Опытная 
научная станция по сахарной свекле 
предлагает к новому агросезону для 
нужд практиков еще один перспек-
тивный гибрид. 

ЛАУРЕАТЫ КОНКУРСА
«ТОП-10» 

НАН БЕЛАРУСИ 
2  0  2  3

БОГАТЫЙ ПОТЕНЦИАЛ ТРИТИКАЛЕ

Для эффективного 
зеленого  
конвейера 
Вспоминая о проделанной 

работе, М. Дашкевич акценти-
рует: удалось создать селекци-
онный материал тритикале зер-
ноукосного направления ис-
пользования с привлечением 
генетических источников оте-
чественной и зарубежной се-
лекции, обладающих полимор-
физмом морфологических, 
биологических и технологиче-
ских свойств.

Основными методами полу-
чения исходного материала 
стали внутривидовая и межви-
довая гибридизация с последу-
ющим индивидуальным отбо-
ром в гибридных популяциях. 
Основываясь на эксперимен-
тальных данных о росте и раз-
витии растений, урожайности, 
химическом составе и выходе 
питательных веществ с 1 га зе-
леной массы в различные фе-
нологические фазы, ученые 
выделили сортообразцы, кото-
рые могут быть использованы 
в зеленом конвейере. 

«Нами создан первый бело-
русский высокоурожайный 
сорт тритикале озимого – 
Славко (на него получен патент 
№661 от 24.11.2022 г.), кото-
рый может использоваться как 
в зернофуражном, так и зерно-
укосном направлениях, – отме-
чает В. Буштевич. – По опыту – 
не только нашему, но и других 
стран – именно тритикале за 
последнее время стало той 
культурой, которая играет 
большую роль в налаживании 
эффективного кормового кон-
вейера. Без него не обойтись 

стране, которая, как наша, рас-
полагает высокоразвитым мо-
лочным скотоводством. Кроме 
того, изменения климата по-
буждают активнее задейство-
вать именно тритикале в кор-
мопроизводстве. В условиях 
повторяющихся засух данная 

культура здорово выручает и 
может восполнить промежуток 
в зеленом конвейере – когда 
озимая рожь уже закончилась, 
а травы еще не подошли к 
уборке».

За Славко  
спешит Борец
«По урожайности, питатель-

ной ценности  зеленой массы 
тритикале даже превосходит 
рожь, и в фазу трубкования пи-
тательность зеленоукосных 
сор тов (Славко, Борец) нахо-
дится на уровне бобовых трав, – 
акцентирует М. Дашкевич. – 
Чтобы наиболее оптимально 
задействовать в зеленом кон-
вейере сорта тритикале озимо-

го зеленоукосного направле-
ния, необходимо  скашивать в 
различные фазы в зависимости 
от использования зеленой мас-
сы, при этом постоянно опре-
делять питательность и т. д.». 

А чтобы добиться нужных 
результатов непосредственно в 
исследованиях, ученым пона-
добились пять лет кропотливой 
работы. Причем отсутствие  
отечественных сортов зерноу-
косного направления не поме-
шало провести работу по изу-
чению, отбору и гибридизации – 
белорусских зернофуражных   
и  российских  зерноукосных 
сортов.

Славко стал первенцем, но 
на этом, естественно, селекци-
онный процесс в данном на-
правлении не остановился.

«В конце прошлого года в 
Беларуси районирован сорт Бо-
рец (получено свидетельство 
на сорт №0006745 от 

29.12.2023 г.) – уже сугубо зе-
леноукосного направления ис-
пользования, – отметил  
М. Дашкевич. – В 2024-м пере-
дали в ГСИ еще один сорт. Оп-
тимальным будет сформиро-

вать группу из не менее чем 
пяти – с разными сроками со-
зревания, чтобы зеленый кон-
вейер работал ритмично в тече-
ние всего кормозаготовитель-
ного сезона.

К слову, зеленоукосные  
сорта также могут использо-
ваться для получения сенажа, 
сбалансированного по протеи-
ну, сахарам и  аминокислотам».

Ученые считают: сегодня в 
Беларуси сортовой состав три-
тикале, используемый практи-
ками, неплох. Примерно 80% 
посевных площадей – под оте-
чественными сортами, осталь-
ные – под импортными. Из 
проблемных вопросов – не-
хватка в некоторых хозяйствах 

средств интенсификации (СЗР, 
удобрений), которая порой не 
позволяет добиться оптималь-
ного урожая тритикале как на 
зерно, так и на корм. Кроме то-
го, нарушения с выполнением  
агротехнологических регламен-
тов не лучшим образом отража-
ются на урожайности, качестве 
заготавливаемых кормов. 

«Передовые же хозяйства, 
особенно на Гродненщине, 
Минщине, получают по сто 
центнеров зерна на круг, так 
что выгода от возделывания 
тритикале при рачительном, 
хозяйском подходе очевидна», – 
считает В. Буштевич. 

По словам академических 
ученых, по тритикале еще 
предстоит немало поработать, 
поскольку не до конца раскрыт 
потенциал культуры с точки 
зрения использования в продо-
вольственных целях. Хлеб из 
муки тритикале даже вкуснее, 
чем пшеничный. В НПЦ по 
земледелию его пекли, и не раз – 
перспективы культуры в этом 
плане очевидны. 

«Также будем создавать  
сорта тритикале с повышен-
ным содержанием крахмала, – 
делится планами В. Буштевич. 
– Это необходимо для нужд 
спиртовой промышленности.  
А большее содержание белка и 
клейковины необходимо тем 
сортам, которые задействуют в 
хлебопекарном деле. К слову, 
поработаем с 2024 года в рам-
ках ГПНИ – как раз по оценке 
потенциала тритикале как хле-
бопекарной культуры».

Академические ученые-земледелы постоянно работают над тем, чтобы у практиков было поле для маневра. В 
том числе по эффективному использованию в разных направлениях основных зерновых культур. Так, среди 
топ-10 результатов деятельности ученых НАН за прошлый год – «Система оценки исходного материала трити-
кале для создания сортов зерноукосного типа в условиях центральной части Беларуси». Авторы проделанных 
исследований – зав. отделом зерновых колосовых культур НПЦ по земледелию Виктор Буштевич и старший 
научный сотрудник этого же отдела Михаил Дашкевич – рассказывают о том, чего уже удалось добиться и как 
наилучшим образом раскрыть потенциал тритикале. 

Фундаментальные исследо-
вания, которыми занимались 
академические ученые-земле-
делы, положили начало созда-
нию в Беларуси сортов три-
тикале зерноукосного направ-
ления. Это имеет важное зна-
чение для прогресса в 
отечественном растениевод-
стве, оказывает существен-
ное влияние на экономику агро-
предприятий. 

Всего в Беларуси районировано 10 
гибридов сахарной свеклы отече-
ственной селекции. В ГСИ на данный 
момент находятся пять – как соб-
ственных, так и созданных совмест-
но с коллегами из зарубежья.
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Уже есть первые результаты: консервы 
из баранины недавно были представлены 
на выставке отборочного этапа респу-
бликанского молодежного проекта «100 
идей для Беларуси» в НАН Беларуси. 

«Баранина – это высококачественное 
сырье, отличающееся от других видов мя-
са благоприятным составом жира по по-
линенасыщенным жирным кислотам и 
низким содержанием холестерина, – по-
ясняет Виктория Напреенко (на фото), на-
учный сотрудник отдела технологий мяс-
ных продуктов Института мясо-молочной 
промышленности. – Она источник вита-
минов группы В, К, Е и РР, а также пан-
тотеновой, фолиевой кислот и физиоло-
гически активных пептидов, способству-
ющих регуляции биологической активно-
сти организма человека. Из баранины 
изготавливают продукты сырокопченые, 
копчено-вареные, вареные (окорока, гру-
динка, рулет, ребра); консервы мясные и 
мясорастительные; изделия колбасные ва-
реные».

«Овцеводство как подотрасль животно-
водства имеет хороший потенциал имен-
но благодаря комплексу разнообразной 

продукции, которую способна давать ов-
ца, – дополняет коллегу заведующий от-
делом технологий мясных продуктов 
Светлана Гордынец. – Однако пока пере-
рабатывающая промышленность Белару-
си располагает ограниченным ассорти-
ментом мясных продуктов из баранины. 
При переработке основная часть ее реа-
лизуется в виде туш и отрубов и исполь-

зуется в системе общественного пита-
ния». 

Разработка и внедрение более широко-
го ассортимента продуктов из баранины, 
причем с использованием сырья, полу-
ченного именно в нашей республике, –  
позволит обеспечить рентабельность 
данной подотрасли. В этом убеждены 

ученые Института мясо-молочной про-
мышленности. 

Для того чтобы определить возмож-
ные направления использования барани-
ны и расширить существующую область 
ее применения, специалистами институ-
та в рамках выполнения ГНТП «Иннова-
ционные агропромышленные и продо-
вольственные технологии» были изуче-
ны качественные показатели баранины с 
учетом породного состава овец в Респу-
блике Беларусь: функционально-техно-
логические и структурно-механические 
свойства (рН, влагоудерживающая и жи-
роудерживающая способности, уварива-
емость, предельное напряжение сдвига, 
перевариваемость и др.), пищевая и био-
логическая ценность (содержание белка, 
жира, аминокислот, жирных кислот, хо-
лестерина, витаминно-минеральный со-
став), сочетаемость баранины с мясом 
других сельскохозяйственных животных 
и птицы. 

«Сейчас проводим отработку рецеп-
тур и разработку технических норматив-
ных правовых актов и технологической 
документации на производство данных 
продуктов», – проинформировала  
С. Гордынец.

Отечественные переработчики, полу-
чив помощь от науки и располагая опре-
деленными сырьевыми базами, смогут 
довольно быстро наладить производ-
ство соответствующих продуктов. И они 
появятся на прилавках наших магазинов – с 
тем, чтобы еще больше разнообразить 
мясное меню белорусов.    

Инна ГАРМЕЛЬ
Фото С. Дубовика, «Навука»

А МОЖЕТ, ПОПРОБУЕМ БАРАНИНУ?В Беларуси реализуется комплекс 
мер по развитию овцеводства на 
2019–2025 годы. Основное на-
правление – мясное. Свой вклад в 
фактическое возрождение под-
отрасли АПК вносят академиче-
ские ученые. Так, в настоящее вре-
мя специалисты Института мясо-
молочной промышленности НАН 
Беларуси работают над созданием 
ассортимента колбасных изделий, 
полуфабрикатов и консервов на 
основе баранины. 

Основными поставщиками бара-
нины на мировом рынке остаются 
страны с традиционно развитым 
овцеводством – Новая Зеландия и 
Австралия. На долю Новой Зеландии 
приходится 10% мирового про-
изводства баранины.  В нашей же 
стране основу племенного пого-
ловья составляют овцы мясошер-
стных пород (прекос – 31% от обще-
го поголовья, иль-де-франс – 16%, 
тексель – 13,7% и романовская по-
рода – 10%). В последнее время наби-
рают популярность породы мясно-
го направления продуктивности. 
Они обладают отличными приро-
стами живой массы у ягнят, высо-
ким убойным выходом, отличными 
вкусовыми качествами мяса (оно 
практически не имеет характерно-
го запаха баранины), высокими во-
спроизводительными способностя-
ми маток (не менее двух ягнят на 
овцематку в год).  

ДНК-МАРКЕРЫ ПОЛЕССКОЙ ЛОШАДИ

Такое сотрудничество было 
намечено во время участия за-
ведующего лабораторией коне-
водства, звероводства и мелкого 
животноводства НПЦ по живот-
новодству Юрия Германа во 
Всероссийской конференции «II 
Лаверовские чтения – Арктика: 
актуальные проблемы и вызо-
вы», состоявшейся на базе Фе-
дерального исследовательского 
центра комплексного изучения 
Арктики имени академика  
Н.П. Лаверова УрО РАН (г. Ар-
хангельск). Она стала одним из 
ключевых прошлогодних меро-
приятий на европейском Севере 
России, приуроченных к 300-ле-
тию РАН.

Ю. Герман не только расска-
зал российским коллегам о том, 
как в нашей республике реша-
ются проблемы животноводства 
(а это основа продовольствен-
ной безопасности Беларуси). 
Ученый оценил опыт работы 
российских коллег по сохране-
нию ценных аборигенных пород 
лошадей, их генетической 

структуры, конституциональных 
и биологических особенностей, 
созданию информационных баз 
данных исчезающих пород ло-
шадей, их генотипирования по 
ДНК-маркерам. С этой целью он 
посетил лаборатории и ознако-
мился с имеющимся оборудова-
нием для проведения всесторон-
них исследований в Архангель-
ском НИИСХ.

Почему же удалось заинтере-
совать россиян посотрудничать 
именно в плане исследований 
полесской лошади? Она уни-
кальна, поскольку формирова-
лась в жестких и довольно изо-
лированных природно-климати-
ческих условиях. Гены лесных 
тарпанов (Equus gmelini), боло-
тистая местность с обилием 
гнуса, высокая влажность, бед-
ные осоковые пастбища, жест-
кий естественный отбор – эта 
совокупность факторов опреде-
лила, какой будет полесская ло-
шадь.

«К сожалению, это уже ред-
кая, исчезающая порода. Поэто-

му важно не только сохранять 
уникальных представителей по-
пуляции, но и проводить глубо-
кие научные исследования с ис-
пользованием современных ме-
тодов и подходов, – считают в 

НПЦ по животноводству. – 
Опыт российских коллег помо-
жет нам больше узнать об этой 
уникальной породе лошадей».

Инна ГАРМЕЛЬ, «Навука» 

Белорусские и российские ученые – из НПЦ НАН Бела-
руси по животноводству, а также ФГБНУ ВНИИ коневод-
ства и ФГБУН ФИЦКИА Уральского отделения РАН –   
в конце прошлого года достигли соглашения о более 
тесном сотрудничестве. В ходе реализации совместных 
проектов будут, в частности, проведены на безвозмезд-
ной основе исследования по ДНК-маркерам 15–20 голов 
полесской аборигенной популяции лошадей, или, как ее 
называют сокращенно, полесской лошади. 

Еще в 90-е годы прошлого века на Полесье фиксирова-
лось 600 типичных кобыл, выборка проводилась среди 
20 000 лошадей. А в 2010-м, по данным НПЦ НАН Белару-
си по животноводству, было обследовано 484 кобылы, 
из них – 96 типичных. В 2021 г. внесено в реестр 65 го-
лов, в том числе 33 кобылы и 3 жеребца. Увидеть вжи-
вую племенных представителей полесской лошади 
можно, побывав на конном заводе агропредприятия 
«Полесская нива» Столинского района. 

Исследователи, впрочем, полагают: полесских лошадей 
сегодня в Беларуси может быть и больше, но они рассредо-
точены у населения, никак не учтены – и в разведении прак-
тически не участвуют из-за почти полного отсутствия 
жеребцов. По данным ФАО, для безопасного поддержания по-
пуляции требуется не менее 1000 самок и 20 самцов.

ДОИЛЬНЫЙ СТАКАН 
Патент №24152. Авторы: 
В.И. Передня, Е.Л. Жилич, 
А.А. Кувшинов, Ю.Н. Рогаль-
ская, А.В. Китун, С.А. Бонда-
рев. Заявитель и патенто-
обладатель: НПЦ НАН Бела-
руси по механизации сель-
ского хозяйства.

Новинка включает корпус, в 
котором расположена сосковая 
резина с камерой присоска, об-
разующая со стенками корпуса 
межстенную камеру. Отличается 
от известного доильного стака-
на тем, что содержит уплотни-
тель, установленный в межстен-
ной камере под камерой присо-
ска и образующий удерживаю-
щую камеру вокруг соска с 
постоянным атмосферным дав-
лением, в которой выполнено 
калиброванное отверстие, и 
установленный под упомяну-
тым уплотнителем патрубок для 
подачи воздуха и создания пере-
менного давления в межстенной 
камере.

Авторы убеждены, что пред-
ложенный ими доильный ста-
кан позволит более полно вы-
даивать животное, улучшить 
физио логический процесс до-
ения, повысить производитель-
ность труда за счет исключения 
додаивания. 

Подготовил Анатолий  
ПРИЩЕПОВ, патентовед

В МИРЕ ПАТЕНТОВ



/ 13.02.2024 / № 7 (2994)6 

ЮБИЛЕЙ ЗАМЕЧАТЕЛЬНОГО МИКРОБИОЛОГА

Среди важных результатов научной де-
ятельности Э. Коломиец – создание кол-
лекции промышленно-ценных микроорга-
низмов, перспективных для разработки 
биопестицидов, биодезинфектантов, про-
биотиков, кормовых добавок; установле-
ние механизмов взаимодействия бактерий-
антагонистов с патогенами растений и жи-
вотных, расшифровка природы продуци-
руемых антимикробных метаболитов и их 
направленный синтез; разработка ориги-
нальных технологий создания биопрепара-
тов с фитозащитной, дезинфицирующей, 
рост- и иммуностимулирующей активно-
стями. Э. Коломиец предложены эффек-

тивные способы восстановления агробио-
ценозов и повышения урожайности сель-
скохозяйственных культур с использовани-
ем поликомпонентных микробных 
препаратов. Проведенные на молекуляр-
ном уровне исследования в области био-
химии и генетики микроорганизмов-про-
дуцентов биологически активных соеди-
нений,  работы по селекции и генно-инже-
нерному конструированию штаммов с 
заданными свойствами, их направленному 
культивированию обеспечили конкуренто-
способность создаваемой биотехнологиче-
ской продукции.

В целях повышения эффективности на-
учно-инновационной деятельности Ин-
ститута микробиологии на его базе под 
руководством Э. Коломиец созданы центр 
аналитических и генно-инженерных ис-
следований; опытно-промышленное про-
изводство для отработки новых техноло-
гий и выпуска опытных партий жидких 
биопрепаратов различного назначения; 
введен в эксплуатацию научно-производ-
ственный центр биотехнологий по выпу-
ску микробных препаратов в сухой и жид-
кой формах с высоким экспортным потен-
циалом. 

В 2004 г. она избрана членом-корре-
спондентом НАН Беларуси, в 2021 г. – 
академиком НАН Беларуси. 

Э. Коломиец выступила разработчиком 
и научным руководителем ряда программ 

республиканского и межгосударственно-
го значения в сфере биотехнологии. В 
настоящее время осуществляет научное 
руководство подпрограммой «Микроб-
ные биотехнологии – 2» ГПНИ «Биотех-
нологии – 2», подпрограммой «Промыш-
ленные биотехнологии – 2025» ГНТП 
«Перспективные химические и биологи-
ческие технологии», подпрограммой 
«Инновационные биотехнологии» ГП 
«Наукоемкие технологии и техника» на 
2021–2025 годы.

При непосредственном участии Э. Ко-
ломиец разработаны Концепция развития 
фармацевтической и биотехнологической 
промышленности Республики Беларусь и 
План развития биотехнологической от-
расли на период до 2020 г., осуществляет-
ся мониторинг их реализации.

В должности генерального директора 
ГНПО «Химический синтез и биотехно-
логии» Э. Коломиец проводит большую 
научно-организационную работу, направ-
ленную на дальнейшее развитие биотех-
нологической отрасли страны и расшире-
ние международного сотрудничества в 
сфере биотехнологий. Эмилия Ивановна 
–  вице-президент Восточнопалеарктиче-
ской региональной секции Международ-
ной организации по биологической борь-
бе с вредными животными, член Совета 
Учредителей Евразийской технологиче-
ской платформы «ЕвразияБио», член Со-

вета Федерации европейских микробио-
логических обществ. Только за последние 
5 лет под ее руководством выполнено 
международных контрактов и проектов на 
сумму свыше 1 млн долларов.

Э. Коломиец – автор более 600 науч-
ных работ, в том числе 7 монографий, 460 
статей и материалов конференций, 27 па-
тентов и авторских свидетельств. Под ее 
научным руководством защищены 1 док-
торская и 7 кандидатских диссертаций.

Результаты профессиональной дея-
тельности Э. Коломиец отмечены орде-
ном Почета Республики Беларусь, Золо-
той медалью НАН Беларуси, медалью Ев-
разийского творческого союза, премией 
Дружбы провинции Шаньдун (КНР), Пре-
мией Дружбы правительства Китая 
(КНР), почетными грамотами Совета Ми-
нистров Республики Беларусь, Нацио-
нального собрания Республики Беларусь, 
различных министерств и ведомств.   
В 2014 г. ей присуждено звание «Заслу-
женный деятель науки Республики Бела-
русь», в 2017 г. – «Ученый года» и лауре-
ат конкурса «Топ-10» результатов дея-
тельности ученых НАН Беларуси в обла-
сти фундаментальных и прикладных 
исследований, в 2018 и 2022 гг. – лауреат 
премий НАН Беларуси.

Коллектив ГНПО   
«Химический синтез и биотехнологии»

10 февраля исполнилось 75 лет Эмилии Ивановне Коломиец. Она известный ученый в области микробиологии и биотехнологии, сформи-
ровала в Институте микробиологии НАН Беларуси и активно развивает отечественную научную школу по изучению биогенеза биологиче-
ски активных соединений с антимикробным действием и созданию биологических средств защиты растений и животных. 

Ранее подобные отечествен-
ные препараты в стране не про-
изводились. Это приводило к ис-
пользованию в кормопроизвод-
стве в основном минеральных 
соединений селена, которые вы-
сокотоксичны, плохо усваивают-
ся и необходимы организму КРС 
и птицы в микроколичествах. 
Поэтому их неравномерное рас-
пределение в комбикорме может 
привести к отравлению живот-
ных и даже смертельным исхо-
дам. Ученые Института микро-
биологии на основе производ-
ственного микроорганизма-про-
дуцента кормового белка, 
выпускавшегося на ОАО «Бо-
бруйский завод биотехнологий», 
создали новый штамм. Он ин-
тенсивно потребляет неоргани-
ческий селен, превращая его в 
органическую форму. Подобрали 
условия выращивания нового 
штамма, разработали техноло-
гию, которая позволила полу-
чить два препарата с разным со-
держанием селена. Органиче-
ский селен лучше усваивается, 
обладает высокой биоэффектив-
ностью и не вызывает отрица-
тельных последствий при пере-
дозировке. Сейчас полученные 
препараты на стадии освоения 
производства, проходят государ-
ственную регистрацию. Плани-
руется, что с середины этого года 
их начнут выпускать на ОАО 
«Бобруйский завод биотехноло-
гий». 

«Органический селен также 
способствует созданию запасов 
этого микроэлемента в организме 
и накоплению в продуктах птице-
водства. Селен обладает антиокси-

дантными, иммуномодулирующи-
ми и детоксицирующими свой-
ствами, участвует в формирова-
нии активных центров отдельных 
ферментов. Недостаток этого эле-
мента в организме вызывает нару-
шение обмена веществ, снижение 
роста, дегенеративные изменения 
мышечной ткани, печени, кардио-
миопатию, репродуктивные дис-
функции. На клеточном уровне 

нехватка этого ми-
кроэлемента ведет 
к нарушению це-
лостности клеточ-
ных мембран, сни-
жению активности 
ферментов, накоплению в клетках 
кальция, нарушению метаболизма 
амино- и кетокислот, подавлению 
энергопродуцирующих процессов 
и т. д.», – отметила заведующая 

лабораторией ферментов Инсти-
тута микробиологии НАН Белару-
си Леонида Сапунова.

 В состав кормовых дрожжей 
«Селекорд-200» и «Селе-
корд-2000» входят инактивиро-
ванные клетки дрожжевого гри-
ба Candida stellimalicola с содер-
жанием селена 200 и 2000 мг/кг 
соответственно. «Этот прошед-
ший строгую токсикологиче-
скую экспертизу дрожжевой ор-
ганизм специально адаптирован 
к высокому содержанию селена 
в среде для его выращивания и 
запатентован. Испытания эффек-
тивности использования «Селе-

корд-2000» в дозе 
100–150 г/т комби-
корма выполнены в 
отделе кормления 
РУП «Опытная науч-
ная станция по пти-
цеводству» и на базе 
участка «Генофонд» 
ОАО «1-я Минская 
птицефабрика». «Се-

лекорд-200» прошел проверку в 
ПК «Ольговское» (Витебская об-
ласть) в рационе телят в дозе 0,5 
и 0,8 г на голову в сутки», – рас-
сказала Л. Сапунова.

По словам Леониды Ивановны, 
у телят молочного и постмолочно-
го периодов выращивания особен-
но не хватает селена, определяю-
щего активность многих физиоло-
гических процессов их растущего 
организма. Введение же в рацион 
кормовых дрожжей «Селе-
корд-200» помогает не только 
улучшить физическое состояние 
телят, но и повысить на 7,3–8,7% 
среднесуточные приросты их жи-
вой массы, а также снизить затра-
ты кормов на 5,9–8,1%. А приме-
нение «Селекорд-2000» в рационе 
кур-несушек позволяет увеличить 
выход яичной массы и среднюю 
массу яиц, улучшить их морфоло-
гические показатели, повысить 
конверсию корма. Этот кормовой 
продукт способствует увеличению 
толщины скорлупы яиц на 5,7%, 
массы скорлупы на 8,5% и массы 
белка в яйце на 5,2–5,8%. Повы-
шается также содержание витами-
на А в желтке на 1,7–2,4%, кароти-
ноидов на 4,2–6,4%, селена до  
312 мкг/кг массы яиц.

Разработка велась по заданию, 
которое выполнялось в рамках 
ГНТП «Промышленные био- и 
нанотехнологии – 2020» и под-
программы «Промышленные 
биотехнологии – 2025» ГНТП 
«Перспективные химические и 
биологические технологии». Но-
вая микробиологическая продук-
ция обещает стать востребован-
ной на комбикормовых заводах, 
животноводческих фермах, пти-
цефабриках и в фермерских хо-
зяйствах.

Елена ПАШКЕВИЧ,
Фото автора, «Навука»

Обогащенные селеном кормовые дрожжи «Селекорд-200» и «Селекорд-2000» при 
добавлении в комбикорма для телят и кур-несушек должны нормализовать про-
цессы пищеварения и обмена веществ, снизить риск возникновения заболеваний, 
связанных с дефицитом селена, и улучшить качество получаемой продукции. Это 
новая разработка Института микробиологии НАН Беларуси, созданная в сотруд-
ничестве с Институтом биофизики и клеточной инженерии НАН Беларуси, Витеб-
ской государственной академией ветеринарной медицины, РУП «Опытная станция 
по птицеводству» и ОАО «Бобруйский завод биотехнологий».

ПИТАТЕЛЬНЫЕ «СЕЛЕКОРДЫ»
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Ученый родился 31 июля 
1940 г. в Поднепровье, в селе 
Слободка Шкловского района 
Могилевской области. В 1957 го-
ду поступил в Таджикский госу-
дарственный университет им. 
В.И. Ленина на физико-математи-
ческий факультет, который окон-
чил в 1962 г. В 1965 г. приступил 
к работе на кафедре высшей ма-
тематики Белорусского техноло-
гического института им. С. М. 
Кирова. В 1970 году поступил в 
аспирантуру Института филосо-
фии АН БССР. Защитил канди-
датскую диссертацию, посвящен-
ную методологическим пробле-
мам социологических иссле-
дований производственного 
коллектива.  В 1991 году – док-
торскую диссертацию на тему 
«Самоорганизация систем: про-

блемы меры и гармонии». Имеет 
более 400 печатных работ, десять 
из которых – крупные фундамен-
тальные монографии. 

В разные времена ученый был 
заведующим сектором проблем 
синергетики и системологии, а с 
начала XXI века длительное вре-
мя возглавлял отдел философ-
ских проблем междисциплинар-

ных исследований и системоло-
гии Института философии НАН 
Беларуси. С 2021 г. работал глав-
ным научным сотрудником в от-
деле теории познания и методо-
логии науки Института филосо-
фии НАН Беларуси.

Ученый был нацелен на фун-
даментальные, базисные про-
блемы философии, онтологии, 
теории познания. Среди них – 
древние философские проблемы 
меры и гармонии, симметрии и 
связанных с ними математиче-
ских соотношений, фундамен-
тальные идеи Пифагора о воз-
можности числом выразить 
важнейшие принципы организа-
ции бытия; ряд сложнейших тем 
более позднего времени: анализ 
и синтез, информация, синерге-
тика, проблема соотношения ха-
оса и гармонии в процессе са-
моорганизации систем, вопросы 
системогенеза, оптимальность 
разнообразия, структурная и 
функциональная устойчивость, 
самоорганизация и глобальный 
эволюционизм и ряд других. 

Э. Сороко внес весомый вклад 
в развитие научно-методологи-
ческих идей философского со-
держания: разработал диалекти-
ко-синергетическую концепцию 
структурной гармонизации си-
стем в природе и обществе; на 
основе принципа кратных отно-
шений и теории структур-аттрак-
торов заложил основы теории 
системного проектирования 
сложных конструктивных ком-
плексов, действующих за преде-
лами равновесия, и показал при 
этом, что их динамическая 
устойчивость предопределяется 
обобщенными золотыми сечени-
ями, которые являются объек-
тивными инвариантами эволю-
ции и самоорганизации систем. 
Важнейшим научным достиже-
нием ученого является концеп-
ция обобщенных золотых сече-
ний – серии иррациональных 
числовых инвариантов, характе-
ризующих гармоничные отноше-
ния в системах различной при-
роды. Оригинальные исследова-
ния в этом направлении сниска-

ли Эдуарду Максимовичу в 
профессиональном научном со-
обществе прозвище «Пифагор 
XX века». 

К заслугам ученого следует от-
нести открытие закона структур-
ной гармонии систем, который 
приводится в одноименной книге 
1984 года и получил известность 
как «закон Сороко». Монография 
под заголовком «Золотые сече-
ния, процессы самоорганизации 
и эволюции систем: введение в 
общую теорию гармонии систем» 
выдержала в Москве пять переиз-
даний в начале этого столетия.

Научные исследования Э. Со-
роко получили признание на 
международном уровне. Ученый 
отмечен нагрудным знаком отли-
чия имени В.М. Игнатовского 
(2020 г.).

Светлая добрая память о Эду-
арде Максимовиче навсегда со-
хранится в сердцах и душах уче-
ников, друзей и коллег.

Коллектив Института 
философии НАН Беларуси

ПАМЯТИ ЭДУАРДА СОРОКО
30 января ушел из жизни выдающийся белорусский 
философ доктор философских наук Эдуард Максимо-
вич Сороко. 

Як адзначыў у вітальным сло-
ве дырэктар інстытута Іван Са-
верчанка, місія мерапрыемства ў 
тым, каб пагаварыць пра талент 
паэта, звярнуць увагу на тое, 
якую ролю ён сёння адыгрывае ў 
духоўна-культурным жыцці гра-
мадства, у адукацыйным і выха-
ваўчым працэсе. «Аркадзь Куля-
шоў, які вырас на цудоўнай Бе-
сядзі, у першую чаргу выдатны 
паэт-лірык. У яго тонкая паэтыч-
ная душа... Беларуская паэзія, 
проза і драматургія маюць сацыя-
льную арыентаванасць. Гэта за-
рука літаратурнага поспеху аўта-
ра, што важна ведаць і сучасным 
пісьменнікам. Аркадзь Куляшоў 
якраз ведае складанасці жыцця. 
Напрыклад, у вершы «Слова да 
аб’яднаных нацый» гучыць надз-
вычай мужны голас грамадзяніна 
свету ў абарону міру на планеце, 
справядлівае абурэнне паэта-гу-
маніста ініцыятарам ядзернай 
гонкі ўзбраення. Але вызначаль-
най тэмай А. Куляшова з’яўляец-
ца тэма трагедыі Беларусі і яе на-
рода ў гады Вялікай Айчыннай 
вайны. Верш «Ліст з палону», 
паэма «Сцяг брыгады» – узоры 
нашай гераічнай паэзіі. Сапраўд-
ны талент паэта не абмяжоўваўся 
нацыянальнай праблематыкай.  

У яго гучаць універсальныя 
матывы і ўздымаюцца агульнача-
лавечыя праблемы. Аб гэтым 
сведчыць верш «Зямля». Нам 
яшчэ ёсць што адкрываць у твор-
часці А. Куляшова, неабходна, 
каб было больш акадэмічных да-
следаванняў, якія б тычыліся 
нашых узорных аўтараў», – ска-
заў І. Саверчанка.

У межах круглага стала былі 
разгледжаны такія праблемы, як 
творчая індывідуальнасць паэта, 
жанравая разнастайнасць куля-
шоўскага радка ў часы Вялікай 
Айчыннай вайны, эксперымент і 
традыцыя як этапы творчай эва-
люцыі аўтара і вытокі яго стылю.

З дакладам аб жыцці і твор-
часці паэта выступіла аўтар кнігі 
«Летапіс жыцця і творчасці Арка-
дзя Куляшова» Тэрэза Голуб, якая 
адзначыла: «Тэма захавання міру, 
навакольнага асяроддзя і ўсёй 

планеты, узнятая Аркадзем Куля-
шовым у яго творах і публі-
цыстычных выступленнях, не 
страціла сваёй актуальнасці і ў 
XXI стагоддзі. Сёння, калі ў 
розных месцах зямнога шара бу-
шуюць знішчальныя пажары жу-
даснай вайны, творы Аркадзя Ку-
ляшова гучаць з новай сілай уз-
дзеяння, гучаць як набат, як за-
клік задумацца над сэнсам 
жыцця, аб духоўнасці і маралі, 
узаемаадносінах паміж людзьмі, 
задумацца над тым, як спыніць 
разбуральную сілу самазнішчэн-
ня. Жыць і працаваць для шчасця 
і міру на зямлі – нязменнае крэда 
Куляшова-творцы і грамадзяніна, 
сапраўднага патрыёта сваёй Рад-
зімы. Паэт-франтавік быў цвёрда 
перакананы, што выратаваць пла-
нету і самае каштоўнае – чалавец-
тва – можна толькі сумеснымі на-
маганнямі, і гэтую думку ён на 

поўную моц выказаў у паэме 
«Цунамі».

Пра лірыку і эпіку твораў паэ-
та і іх узаемадзеянне расказаў га-
лоўны навуковы супрацоўнік ад-
дзела тэорыі і гісторыі літара-
туры Яўген Гарадніцкі. Тэму 
«Матыў вернасці сяброўству ў 
цыкле вершаў «Маналог» узняла 
загадчык аддзела літаратуры XX 
і XXI стагоддзяў Алена Ман-
кевіч. Вядучы навуковы супра-
цоўнік аддзела літаратуры XX і 
XXI стагоддзяў Ігар Шаладонаў 
звярнуў увагу на тэму «Творца і 
творчасць у філасофскай лірыцы 
Куляшова». Ганна Кісліцына 
выступіла з паведамленнем «Пе-
раклады і перакладчыкі», у якім 
спынілася на гісторыі перакладу 
паэмы «Евгений Онегин». 

Алена ГАРДЗЕЙ
Фота аўтара, «Навука»

110 год таму ў вёсцы Саматэвічы Касцюковіцкага раёна нарадзіўся Аркадзь 
Куляшоў, якому выпаў лёс стаць вядомым беларускім паэтам. З гэтай нагоды ў Цэн-
тры даследаванняў беларускай культуры, мовы і літаратуры НАН Беларусі прайшоў 
круглы стол-выстава, які сабраў даследчыкаў творчасці Аркадзя Аляксандравіча. 
Мадэратарам была загадчык аддзела тэорыі і гісторыі літаратуры Інстытута 
літаратуразнаўства Ганна Кісліцына.

УСПАМІНЫ ПРА ПАЭТА-ЛІРЫКА

Аркадзь Куляшоў пісаць 
вершы пачаў яшчэ ў школе. 
Падчас Вялікай Айчыннай 
вайны працаваў карэспандэн-
там армейскай газеты «Сцяг 
Саветаў». У гэты перыяд 
была напісана паэма «Сцяг 
брыгады», за якую А. Куля-
шоў у 1946 годзе атрымаў 
Дзяржаўную прэмію СССР. У 
пасляваенны перыяд паэмы 
«Толькі наперад!», «Грозная 
пушча», «Песня аб слаўным 
паходзе» былі адзначаны 
прэміяй Ленінскага камсамо-
лу Беларусі. Аркадзь Аляксан-
дравіч памёр у 1978 годзе. 
Іменем паэта названы Ма-
гілёўскі педагагічны ўнівер-
сітэт і школа ў роднай вёсцы.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Республиканское научно-ис-

следовательское унитарное пред-
приятие «Институт биохимии 
биологически активных соедине-
ний Национальной академии на-
ук Беларуси» объявляет конкурс 
на замещение вакантных должно-
стей:

– заведующего отраслевой лабо-
раторией по доклиническому иссле-
дованию лекарственных средств;

– заведующего отраслевой лабо-
раторией биологически активных 
веществ.

Срок конкурса – один месяц со 
дня опубликования объявления.

Адрес: 230023, г. Гродно, 
пл. А. Тызенгауза, 7. 

Справки по тел.: 8 (0152) 55-
90-73.

На працягу амаль трох тыдняў 
пройдзе шэраг мерапрыемстваў. 
Гэта лекцыі, семінары, круглыя 
сталы, прэзентацыі, майстар-
класы, інтэрактыўныя заняткі, 
сустрэчы і адукацыйна-забаўля-
льныя мерапрыемствы. Усе яны 
прысвечаны праблеме захавання, 
развіцця і папулярызацыі белару-
скай мовы. Так, 6–10 лютага суп-
рацоўнікі інстытута правялі 
серыю лекцый на базе нацыяна-
льнага дзіцячага адукацыйна-аз-
дараўленчага лагера «Зубро-
нак». 

20 лютага пройдзе круглы стол 
на тэму «Экспансія замежных 
слоў у беларускай і рускай мовах: 
узбагачэнне або засмечванне літа-
ратурнай мовы?», на якім будзе аб-
мяркоўвацца праблема шырокага 
ўжывання запазычанняў у дзяр-
жаўных мовах Беларусі. Падчас 
круглага стала адбудзецца прэзен-
тацыя кнігі В.І. Уласевіч,  
Н.М. Даўгулевіч «Слоўнік новых 
запазычаных слоў беларускай 
мовы». 

21 лютага, у Міжнародны  
дзень роднай мовы навукоў-
цы-дыялектолагі правядуць сус-

трэчу з навучэнцамі гімназіі № 
22 г. Мінска на тэму «Беларускія 
гаворкі», падчас якой раскажуць 
пра асаблівасці беларускіх на-
родных гаворак, прадэман-
струюць фільм «Беларускія га-
воркі». У гэты ж дзень з 13.00 
да 14.00 у Цэнтральнай навуко-
вай бібліятэцы імя Якуба Коласа 
НАН Беларусі адбудзецца 
Рэспубліканская дыктоўка па 
беларускай мове, прымеркава-
ная да Міжнароднага дня род-
най мовы, Года якасці і 80-годд-
зя вызвалення Беларусі ад ня-
мецка-фашысцкіх захопнікаў. 

Дыктоўка будзе трансліравацца 
таксама па канале «Культура» 
Беларускага радыё. 

22 лютага адбудуцца інтэрак-
тыўная лекцыя і майстар-клас 
па старабеларускай мове на тэ-
му «Прывілей, летапіс, жыціе: 
па старонках старабеларускай 
пісьмовай спадчыны» і прэзен-
тацыя «Русско-белорусского 
системного семантического сло-
варя». 

Пра гэтыя і іншыя мера-
прыемствы чытайце ў 
наступных нумарах газеты 
«Навука». 

З ПАВАГАЙ ДА РОДНАЙ МОВЫ
З 6 па 25 лютага 2024 года Інстытут мовазнаўства імя Якуба Коласа Цэнтра даследаванняў 
беларускай культуры, мовы і літаратуры НАН Беларусі праводзіць мерапрыемствы, 
прысвечаныя Міжнароднаму дню роднай мовы, які адзначаецца 21 лютага. 
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Без чистой пресной воды наше суще-
ствование невозможно, а водно-болотные 
угодья – важнейший ее источник. По сло-
вам Людмилы Бартошевич, зам. началь-
ника управления биологического и ланд-
шафтного разнообразия главного управ-
ления регулирования обращения с отхо-
дами, биологического и ландшафтного 
разнообразия Минприроды, всего 2,5% 
воды на планете – это пресная вода, и 
только ее 1% доступен для использования 
человечеством. Практически вся она при-
годна для употребления благодаря боло-
там: торф и болотная растительность – 
идеальные природные фильтры, а сами 
водно-болотные угодья – прекрасные ре-
зервуары для сохранения чистой воды. 26 
природных территорий Беларуси площа-
дью более 778 тыс. га включены в Рамсар-
ский список водно-болотных угодий меж-
дународного значения. В нашей стране 
сохранились в естественном состоянии 
крупнейшие в Европе открытые низин-
ные болота и сильно обводненные поймы 
равнинных рек. Это важный регион для 
жизни 11 видов птиц, находящихся на 
грани исчезновения, – вертлявой камы-
шевки, большого подорлика, красноголо-
вого нырка и др. Здесь произрастает 
большое число редких видов растений и 
более 50 видов ценнейших лекарствен-
ных растений. 

Беларусь – лидер в Европе по сохране-
нию естественных болот относительно 
площади страны – у нас их около 900 тыс. 
га. Как отметил Александр Козулин, за-
ведующий сектором международного со-
трудничества и сопровождения природо-
охранных конвенций НПЦ НАН Беларуси 
по биоресурсам, общее количество воды, 
которое сохраняется в белорусских боло-
тах, приблизительно равно общему объ-
ему водных ресурсов во всех озерах на-
шей страны. По словам ученого, одной из 
главных проблем вскоре будет недостаток 
чистой питьевой воды. Во многих странах 
уже прибегают к опреснению. В Беларуси 
же пока ее хватает благодаря водно-болот-
ным угодьям. Болота накапливают воду в 
большом количестве и затем в течение ве-

гетационного сезона постепенно отдают 
ее в результате испарения, поверхностно-
го стока и фильтрации в более глубокие 
водоносные горизонты. 

Последние 10–20 лет в стране начали 
активно бороться с торфяными пожара-
ми, проводя повторное заболачивание 
нарушенных торфяников. Большое коли-
чество болот, осушенных и использован-
ных в хозяйственных целях (в основном 
для добычи торфа, выращивания про-
пашных культур и сеяных трав), затем 
по разным причинам было заброшено. 
По оценке ученых, у нас насчитывается 

295 тыс. га выработанных и разрабаты-
ваемых торфяников, 24 тыс. га болот не-
эффективно осушены лесной мелиора-
цией, около 200 тыс. га торфяников, ис-
пользующихся в сельском хозяйстве, от-
носятся к землям с деградированными 
торфяными почвами. Эти торфяники в 
разные годы сильно горели во время за-
сух. В маловодные годы такие торфяные 
пожары начинали потухать только сле-
дующей весной, когда талая вода покры-
вала участки. Поэтому и было принято 
решение повторно заболачивать такие 
земли, возвращая их природе. 

«В течение последних 20 лет было за-
болочено более 80 тыс. га нарушенных, 
неиспользуемых болот. Благодаря этому 
в регионе формируется особый микро-
климат, сглаживаются резкие климатиче-
ские явления, которые наблюдаются в 
мире в последние годы», – подчеркнул  
А. Козулин.

Ученый остановился на проблеме вне-
дрения в практику закона «Об охране и 
использовании торфяников». Чтобы закон 
заработал в полную силу, необходимо по 
установленным нормам определить гра-
ницы каждого торфяника, т. е. создать ре-
естр торфяников Республики Беларусь. 

Одна из наиболее острых проблем со-
хранения открытых низинных болот – это 
их зарастание тростником, древесно-ку-
старниковой растительностью. Так боло-
то теряет свое международное значение 
для сохранения биологического разно-
образия. «Если раньше Беларусь была на 

первом месте по численности вертля-
вый камышевки, то постепенно мы сда-
ем эту позицию. Сейчас НПЦ НАН Бе-
ларуси по биоресурсам осуществляет 
специальную работу по поиску (помимо 
выкашивания) более эффективных ме-
тодов борьбы с тростником», – обратил 
внимание Александр Васильевич.

По словам А. Козулина, до сих пор не 
найдены пути устойчивого использова-
ния пойм рек. Открытые участки пойм, 
которые были основным биотопом для 
большинства редких и массовых видов 
птиц, растений, насекомых, быстро на-

чали превращаться в заросли ивняка, а это 
зона, лишенная биоразнообразия. По мне-
нию ученого, здесь не обойтись без изме-
нений в законодательстве по особо охра-
няемым природным территориям, кото-
рые позволили бы инициативным и не-
равнодушным гражданам вырубать ку-
старники в таких местах и косить зарас-
тающую пойму. Александр Васильевич 
привел положительный пример восста-
новления биоразнообразия на зарастаю-
щих пойменных территориях благодаря 
завезенным туда тарпановидным лоша-
дям и туроподобному скоту. Эти живот-
ные ограниченно, на небольших участках 
сейчас наводят порядок, поддерживают 
все в идеальном состоянии. Но их «рабо-
ты», конечно, недостаточно. К сохране-
нию пойм должен подключаться человек.  

Елена ПАШКЕВИЧ, 
«Навука»

ПРИРОДА И БЛАГОПОЛУЧИЕ ЧЕЛОВЕКА

Інфармацыя пра выданні  
і заказы па тэлефонах:  

(+375 17) 370-64-17, 396-83-27, 267-03-74.   
Адрас: вул. Ф. Скарыны, 40, 220141, г. 

Мінск, Беларусь
info@belnauka.by, www.belnauka.by 

ВЫДАВЕЦКАГА  ДОМА  
«БЕЛАРУСКАЯ  НАВУКА»НАВІНКІ

■ Ашмяншчына: што-
дзённае жыццё жыхароў 
краю ў X–XXI cтст.:  
зб. навук. арт. / Нац. акад. 
навук Беларусі, Ін-т гіс-
торыі ; уклад. А. Б. Доў-
нар ; рэдкал. : В. Л. Лакі-
за [і інш.]. – Мінск : Бела-
руская навука, 2024. –  
467 с. : іл. – (Беларусь 
праз прызму рэгіянальнай гісторыі).

ISBN 978-985-08-3103-3.
Зборнік уключае артыкулы, прысвечаныя 

праблемам палітычнай, сацыяльнай, эканамічнай 
і культурнай гісторыі Ашмянскага краю. 
Артыкулы прайшлі апрабацыю на навукова-прак-
тычных канферэнцыях «Гальшанскія чытанні».

Рэкамендуецца даследчыкам, студэнтам, края-
знаўцам і ўсім, хто цікавіцца рэгіянальнай гіс-
торыяй Беларусі.

■ Академик Н. К. Мыш-
кин. Творческий портрет. 
50 лет в науке / сост. :  
А. Я. Григорьев (руково-
дитель) [и др.]. – Минск : 
Беларуская навука, 2024. 
– 165 с. : ил.

ISBN 978-985-08-3098-2.
В издании отражены до-

стижения в научной, научно-организационной, 
педагогической и общественной деятельности 
академика Национальной академии наук Бела-
руси, доктора технических наук, профессора 
Николая Константиновича Мышкина. Приво-
дятся краткие биографические сведения, воспо-
минания самого академика, его коллег и друзей, 
дана хронологическая библиография научных 
трудов, перечень выступлений на значимых меж-
дународных конгрессах и конференциях, жур-
нальных публикаций, патентов и авторских сви-
детельств. Кроме того, в книгу включены его 
избранные научно-популярные и научно-публи-
цистические статьи.

Адресовано научной общественности и всем, 
кто интересуется историей и современностью 
белорусской науки.

Кто поддерживает в идеальном состоянии участки зарастающих пойм? Почему торфяники нуж-
даются в установлении границ? Об этом и многом другом говорилось на пресс-конференции, 
посвященной Всемирному дню водно-болотных угодий, который отмечается 2 февраля.

Как показывают результаты, 73,2% жите-
лей страны в той или иной степени положи-
тельно оценивают работу местной власти по 
решению проблем населения. Негативное 
мнение сложилось у 12,7% опрошенных, за-
труднились ответить – 14,1%.

Улучшение формата взаимодействия с 
гражданами в госорганах и организациях за 
последний год отмечают 37,1% респонден-
тов, об ухудшении говорят 3,3%. Каждый 
четвертый гражданин (24,8%) обозначил от-
сутствие изменений, а 34,8% затруднились 
с оценкой.

При коммуникации с госорганами 
наиболее важным для населения высту-
пает возможность получения консульта-
ции по месту предоставления услуги 
(40,8%), личные качества сотрудников 
(39,8%), непродолжительное время ожи-
дания в очереди (39,2%), оперативные 
сроки предоставления документов 
(38,9%), удобный график работы (38,6%), 
возможность дистанционного решения 
вопроса по почте, телефону, через интер-
нет (37,9%), сокращение числа требуе-
мых документов (36,8%), территориаль-

ная доступность необходимого учрежде-
ния (35,6%). 

Согласно данным исследования, для жи-
телей Беларуси наиболее предпочтительной 

формой работы местных органов власти с 
населением является личный прием (45,8%). 
Респонденты также отмечают актуальность 
обращений по телефону (26,1%), горячих 
линий (22,5%), электронных обращений че-
рез интернет-почту или специальные рубри-
ки на официальных сайтах государственных 
организаций (22,2%). 

О работе единой диспетчерской службы 
«115», а также сайта «115.бел» осведомле-
ны 72,9% респондентов, не осведомлены – 
27,1%. В государственную службу «Одно 
окно» обращались 43,8% респондентов, не 
обращались – 55,7%, затруднились отве-
тить – 0,5%. Подавляющее большинство 
граждан (90,9%), обращавшихся в службу 
«Одно окно», остались довольны решени-
ем своих вопросов, не довольны – 8,6%, а 
затруднились ответить – 0,5%. 

Центр оперативных исследований 
Института социологии НАН Беларуси

МНЕНИЕ О РАБОТЕ ГОСОРГАНИЗАЦИЙ
Одним из важнейших направлений в деятельности государственных органов и организаций выступает 
работа с населением. Оценка гражданами результативности рассмотрения обращений выступает одним 
из показателей эффективности их работы. Данный материал подготовлен по результатам опроса, прове-
денного в 4 квартале 2023 года во всех областных центрах Республики Беларусь и Минске, отдельных рай-
онных городах и сельских населенных пунктах. 


